RECENSIONES

Pbros. BENGOCHEA J.V. y YORIO O.V.: El sínodo diocesano — Bs. As., Latinoamérica Libros S.R.L., 1982, 142 págs.

Las Diócesis de Viedma (Río Negro) y de Quilmes (Gran Buenos Aires) trabajan desde 1980 en una experiencia inédita: la realización de sínodos a nivel diocesano a los efectos de, con toda la comunidad convocada por los Obispos, estudiar y resolver los mejores caminos para la elevación espiritual y la evangelización del Pueblo de Dios.

Los Padres Bengochea y Yorio, secretarios de los sínodos de cada una de estas Diócesis, junto con colaboradores como el P. Gera, la Hna. María de las Gracias, el P. Adamo (como traductor del italiano), presentan, ordenan y desarrollan una documentación y temas que ponen en conocimiento del lector el significado de un sínodo, sus por qué, sus alcances, su encuadre dentro de la organización eclesial, sus fuentes. Junto a estos estudios generales, se incluye el alcance particular de estos sínodos y su fuerza de convocación tal como los respectivos Obispos, Mons. Hesayne y Mons. Novak, han creído oportuno proyectarlos.

El enfoque teológico y espiritual del sínodo a través de dos colaboraciones muy importantes del P. Gera, la reseña histórica de la realización de sínodos en Hispanoamérica, ubican en la gran importancia renovadora de estos acontecimientos diocesanos que esperan la responsable respuesta de cada convocado.

Para todo lector que desee conocer lo que es un Sínodo, participar con interés en la experiencia de su Diócesis o, como católico, interesarse en el seguimiento de lo que se realice en comunidades eclesiales hermanas, el libro resulta de provecho y es de comprensión muy accesible.

> Ma. Delia Alonso, ob. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

Dr. STRUBBIA, M.: Doctrina Social de la Iglesia — Bs. As., Ediciones Paulinas, 1983 — 910 págs.

La obra se presenta con un título extenso que señala su finalidad y alcance: Ordenamiento sistemático y cronológico de textos pontificios, desde 1832, de la DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA. Y tal título obviaría todo comentario puesto que no sólo explica y justifica plenamente la necesidad de su publicación sino que, por el hecho de ser textos pontificios, da por improcedente toda opinión y sólo sería posible, en abundancia, remitir a la bibliografía que sobre cada tema existe. No obstante esto la edición que tenemos en mano nos obliga a fundamentar la abierta recomendación que de la misma hacemos para todo lector y, particularmente, para todo católico que debe conocer esa Doctrina Social en cuanto -conforme con la nota del R.P. Jean Villain, S.J. incorporada en la "Introducción" (p. 11)- "es la proyección del dogma y de la moral cristiana sobre el plano social". El católico de siempre necesita, en consecuencia, alimentarse de esta doctrina; el católico de hoy —tal como la realidad de vida se va dando— no puede caer inculpablemente en una omisión desconociendo los principios rectores de toda una doctrina tendiente a lograr —según el querer de Dios— "la recta, adecuada y pacífica convivencia social" (p. 7).

La publicación -auspiciada por la Pontificia Universidad Católica Argentina, con elogiosas notas de presentación de autoridades eclesiales argentinas-, toma como temas centralizadores: Doctrina Social de la Iglesia - El hombre - El matrimonio - El trabajo - La economía - La propiedad - El Estado - La Comunidad internacional. Cada tema se apoya en una "introducción" del A. en la forma de "Breve comentario sobre algunos documentos papales". siguiendo la enseñanza completa a través de un muy buen trabajo de coordinación de párrafos con los cuales se va desarrollando el tema sin que se evidencie la intervención del A, si no es para la básica y erudita tarea de ir construyendo, en correcta armazón, todas las relaciones que van a dar como resultado la acabada información temática, Cada párrafo implica una enseñanza de los Pontífices explicitada en una referencia guía al final de cada cita a través de los 2854 textos que conforman la obra.

Un completo "Indice por materias" facilita al lector la búsqueda de una opinión determinada si bien ya ha sido orientado por otro "Indice" analítico que remite a párrafos y a páginas.

En resumen, una obra que juzgamos excelente medio de conocimiento, consulta y actualización para todo lector.

> Ma. Delia Alonso Monasterio "Gozo de María" Córdoba

DOCUMENTOS DEL EPISCOPADO ARGENTINO (1965-1981) Colección completa del magisterio postconciliar de la Conferencia Episcopal Argentina — Bs. As., Ed. Claretiana, 1982, 492 p.

Se presenta la Colección completa del magisterio postconciliar de la Conferencia Episcopal Argentina lo cual representa -para todo lector y para el público católico en particular- una fuente utilísima de consulta para el estudio v reflexión. Si se tiene en cuenta que el sello editorial ha incluído TODOS los documentos públicos sin deiar de lado notas circunstanciales ni declaraciones breves, se valorará aún mejor esta publicación pues no es tarea fácil encontrar, con el paso del tiempo, tales documentos de los cuales se tuvo noticia en su momento -a veces no en forma completa- por el periodismo. Esto muestra que el libro que nos ocupa llena una necesidad de útil recopilación y de actualización de las palabras de los Obispos Argentinos en su permanente preocupación por acercar la palabra y el espíritu del Concilio a nuestra realidad argentina.

La correcta edición se ve favorecida con notas referenciales y con un índice temático que facilita la consulta.

Las palabras con que el Cardenal Raúl F. Primatesta, como Presidente de la Conferencia Episcopal, cierra la "Presentación" del libro son la mejor apreciación sobre ésta, desde todo punto de vista, plausible iniciativa editorial: "... no es una simple colección de documentos pasados, sino que se transforma en un testimonio valedero de la acción y de la vida de la comunidad católica en la Argentina en su laborioso caminar hacia el reino de Dios".

> Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de Maria" Córdoba

CENTRO DE INVESTIGACION Y ORIENTACION SOCIAL — Comunicación y participación — Introducción a la enseñanza social de la Iglesia — Bs. As., Ed. Guadalupe, 1982, 462 p.

De la Introducción general—a cargo de los Licenciados Chiesa, Soneira, Sosa y del Profesor Guido, quienes junto con el Lic. Lumerman comparten la responsabilidad de la elaboración del trabajo— es interesante destacar tres párrafos:

- 1. "Estos "tiempos difíciles" cuestionan al conjunto de las instituciones de los sistemas sociales vigentes; no podía quedar excluída la propia Iglesia. Y en este ámbito estamos llamados a cumplir nuestra misión de defensores y promotores de la Vida" (pág. 19).
- 2. "Para la doctrina cristiana que anima particularmente a su reserva más relevante que son los Pueblos latinoamericanos, la Vida es, en términos estrictos, lo trascendente porque está más allá de la destrucción. La superación de la Muerte a través del triunfo de la Vida, cuyo sentido profundo se revela en el Misterio Pascual. Muerte-Vida, dialéctica resuelta por la Cruz Redentora y la Resurrección gloriosa de Cristo; dolor-esperanza y gloria-sacrificio en Jesús y por Jesús para la mayor gloria del Padre Celestial" (pág. 20);

3. "Sin recuperación del sentido trascendente y, por tanto, religioso de la vida, no hay manera de salvar la sobrevivencia en la Tierra. La conquista de la libertad personal y social o se sustenta en este sentido trascendente o es una simple caricatura" (pág. 21).

Estos tres párrafos ubican en el enfoque de defensores y promotores de la vida con sentido trascendente para salvar la sobrevivencia en la tierra, objetivo básico de todo este libro que tanto complace recomendar y, aún más, hacer notar cuán importante sería su manejo en grupos, movimientos eclesiales que, en este mundo de trastocamiento de valores, olvido de significados de vida y de enfoques económico-sociales en crisis, deben tener la visión, la respuesta y la acción correcta y claramente cristiana para cumplir con su compromiso temporal.

En su Primera Parte: "Los signos de los tiempos", se centra al lector en el momento de esta "historia que nos toca protagonizar" tomando como indicadores: el cambio histórico, la dignidad humana, la construcción del nuevo orden mundial y el fenómeno del subdesarrollo.

La Segunda Parte, para dar una respuesta a esa realidad de hoy, presenta las doctrinas sociales con objetividad, abundante fundamentación y destacable claridad explicativa, condiciones éstas que son características en todo el libro haciéndolo no solamente accesible aún para el profano en esa temática sino provocando el interés por temas que, por lo general, se tiende a no profundizar bajo el argumento —o pretexto— de no comprensión. La función que también en este aspecto cumple el libro comentado es muy positiva.

La Tercera Parte está dedicada a los principales problemas en la aplicación de la Doctrina Social para la "construcción de la civilización del amor" como lo son el trabajo, la educación, lo internacional para lo cual es necesario partir del importante capítulo 13: "La dignidad humana".

Se llega así a la Cuarta Parte, la nueva sociedad mostrando al Pueblo de Dios como constructor del mundo a través de la tarea evangelizadora,

Va más allá de la síntesis impuesta por toda recensión el destacar los aciertos de este libro que nos ofrece—por sobre el interés temático ya marcado— oportunas referencias a fuentes documentales (con una rica compulsa de la documentación conciliar, del CELAM, Encíclicas); una bibliografía abundante, actualizada; citas muy oportunas y aprovechadas para incorporar al lector con una participación activa al ofrecerle como tarea de interés textos para su análisis.

Un sistema de esquemas por enumeración de rubros acertadamente elegidos por lo esencializadores tanto en el estudio de doctrinas como en la presentación de documentos (es un ejemplo el de la dignidad de la persona y la comunidad humana. págs. 278-9, el de los elementos comunes a los socialismos, págs. 207-8, etc.) ayudan al lector a compenetrarse fácilmente de los contenidos y a su ordenamiento con lo que. en lectura atenta, el fruto final es el exacto conocimiento del pensamiento de la Iglesia en lo social y la comprensión del compromiso temporal cristiano en vistas a la respuesta querida para cada uno por Dios en la construcción del Reino.

La buena presentación editorial

completa esta recomendable publicación.

> Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

BARCELON EMILIO. Proyecto eclesial y dinámica evangélica del Vaticano II" - Bs. As., Ed. Guadalupe, 1982, 171 p.

El autor, de la Orden de Predicadores, ofrece su tema destinado a hacer notar —en especial a los consagrados pero con un estilo y amplitud de enfoque que hace su lectura muy recomendable a los laicos— la actual vigencia del Concilio Vaticano II, vigencia que nace de esa profundidad y riqueza de propuesta de conversión que es el Concilio.

Pasado ya un momento de opinión crítica destructiva -sea porque no fue, para unos, la avanzada que se esperaba o, para otros, porque fue más allá de lo conveniente- o de apreciaciones sobre modificaciones en lo accidental -porque no las hizo, para unos, con la totalidad que se quería o porque, para otros, hubo excesos que destruveron la fisonomía eclesial- pareciera oportuno, como lo hace acertadamente este libro, mostrar la verdadera riqueza del Concilio, riqueza en la cual, por ser hijos de Iglesia, estamos viviendo v con la que nos estamos "construvendo" como hijos de Dios.

El libro se divide en dos partes conforme señala su título: Proyecto-Dinámica. En la primera se ofrece al lector, con estilo ágil, sencillo y con criterios convenientemente fundamentados, el QUE núcleo de la propuesta del Concilio como llamado a la renovación en fidelidad a Cristo y a los hombres en una Iglesia que, al buscar a ese hombre —cual-

quiera sea: apertura, diálogo, ecumenismo— y ofrecerle a Cristo con toda la verdad del Evangelio, cumple su misión, mandato del mismo Señor.

En la segunda parte se trata el COMO vivir el Vaticano II raizalmente a través del triple camino —o, mejor, de los tres inseparables elementos de un único camino— de la "kenosis" o anonadamiento por la pobreza, el testimonio y la entrega a Dios; de la "diakonía" que es servicio y de la "koinonía" que es comunión. "El Vaticano II... nos ha ofrecido un rostro nuevo, que quiere ser más evangélico. Ha colocado a la Iglesia en dinámica de pascua: morir a algo, resucitar a algo" (pág. 55).

En la lectura de todos estos temas el lector recibe una invitación para redescubrir y profundizar el encuentro con el Señor en el espíritu evangélico-eclesial del Concilio siempre que, con toda sinceridad y autenticidad, quiera aceptar el austero punto de partida de la kenosis.

En síntesis, un libro que sería deseable fuera trabajado, reflexionado, por un gran número de lectores—consagrados o no— y que, si bien ciertamente en nada altera su cabal comprensión, sería plausible que en una próxima edición se tuvieran en cuenta las correcciones de no pocos errores de impresión. (notorio pág. 38).

Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

ALVAREZ GOMEZ, J. CMF: Manual de Historia de la Iglesia -Bs.As., Ed.Claretiana, 1982, 372 p.

Al referirse al libro, en contratapa, el sello editorial afirma: "Lo importante es conocer y entender el desarrollo de la Iglesia a través del tiempo, el espacio y los actos de los hombres que, como nosotros en el presente, diseñaron en el pasado la visibilidad de la Iglesia". Esta afirmación es la que signa el enfoque asumido en este muy completo Manual de Historia de la Iglesia. Más allá del acontecimiento, de la ordenada presentación de los hechos que manifiestan la existencia de la Iglesia, hay todo un excelente trabajo de síntesis que logra transmitir, a través de un logrado esquema básico muy completo, el esencial significado eclesial y el aporte al crecimiento en extensión y en interioridad con que cada paso histórico va construyendo la Iglesia de Cristo en el correr de los siglos. Y estas dos notas destacadas dan la característica y la importancia de este Manual.

En un Apéndice que ocupa las últimas 65 páginas se acerca al lector latinoamericano la historia de su Iglesia particular lo que es un interesante aporte ya que no es fácil encontrar tal tema en la forma como se lo ofrece: correcto ordenamiento, valiosa síntesis, clara orientación sobre los hechos, proyección y significado.

Por su sencillez expositiva el libro está al alcance de todo lector que, con o sin conocimientos de Historia de la Iglesia, quiera introducirse en el tema, acrecentar sus conocimientos, ubicarlos en su justo lugar. Comprometen a esa beneficiosa lectura y consulta las palabras de los editores: "Un conocimiento más profundo de la Iglesia y su historia, si es sincero, redunda necesariamente en una profundización de la fe. Y todo cristiano necesita ahondar su fe, uno de cuyos horizontes es, precisamente, la historia".

Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba TILLARD, J.M. OP: L'évêque de Rome. Paris, Ed. du Cerf, 1982. 240 p.

Pocos Pontífices romanos han vivido la responsabilidad de su cargo con una conciencia mayor de su implicación ecuménica que Pablo VI, a quien el A. dedica esta obra. Fue el Papa a quien cupo iniciar la aplicación del Concilio y, en lo que hace a la función primacial, volcar en los hechos la prueba de que no eran fórmulas vacías sino una nueva actitud. En esa línea, esta obra —algo rápida, tal vez, pero escrita con competencia y calidez— constituye un aporte valioso, marcado por la preocupación por la unidad.

La primera parte: "El Papa... ¿Más que un Papa?" plantea su situación hodierna, fruto indudablemente de un exceso de fervor y dependiendo de circunstancias históricas (en el ámbito canónico, la reforma gregoriana con sus consecuencias, pero en el plano afectivo, el siglo XIX, con el ultramontanismo v la cuestión romana). El Vaticano II lee Pastor aeternus, del Vaticano I, con los ojos abiertos a la realidad del episcopado, y esa lectura debe hacerse más profunda y coherente, sobre todo en lo que hace a la sacramentalidad de los obispos y su colegialidad. En esa atención, actuada en los hechos, puede darse un sensible progreso. Importa también considerar la distinción de los ámbitos en que se ejerce la función del Obispo de Roma; la Iglesia romana, el Occidente, la Iglesia universal (según la expresión de Batiffol), y no puede extrañar que se compruebe, con harta facilidad, que los tres modos se han confundido, aplicando a la catolicidad de la Iglesia lo que es propio de una Iglesia . local o de una primacía patriarcal (p. 70).

La segunda parte: "El Papa, obispo de Roma", insiste en esa episcopalidad, a veces olvidada. Por la sucesión romana se vincula a los Apóstoles Pedro y Pablo, para ejercer en su nombre una dirección eclesial (p. 135). Lo que el A. expresa sobre los orígenes apostólicos de la Iglesia Romana y su característica, basado en numerosos y bien elegidos textos patrísticos, concluye en la vocación de testigo y de unificador, que es la del Obispo de Roma.

La tercera parte: "El servidor de la comunión" esboza una revisión del ejercicio actual del Primado, así como una presentación que tenga en cuenta el contexto ecuménico.

Para concluir, notemos tres cosas: a) la idea de recepción, aplicada hasta ahora a las decisiones conciliares, puede y debe aplicarse al ministerio del Papa, de acuerdo a las modalidades propias de su ejercicio; b) la expectativa de los cristianos separados de la comunión con Roma, pero que aspiran a la Unidad y que, en diferentes grados, sienten la necesidad de este ministerio apostólico, no debe ser atendida por Roma, que lleva el peso de la solicitud universal?: c) el valor "simbólico" del Primado se oscurece a veces en el juridicismo y la casuística administrativa. Es preciso volver a un ejercicio más libre y espiritual, no sobrecargado por las exigencias de un gobierno a escala mundial, sino de orientación y vigilancia. A la hora de comenzar a recoger los frutos del Concilio, en situaciones aún fluidas, donde conviven mentalidades e instituciones diversas, la reflexión del A., a la vez respetuosa y audaz -en una medida difícilmente comprensible para quien no lea la obra- es un aporte significativo. Las referencias críticas al maximalismo no implican minimalismo alguno. Y este equilibrio, en un texto de fácil lectura, aumenta su valor.

M. de Elizalde Luján

EQUIPO PAULINO: Juan Pablo II en la Argentina. Bs. As. — Ed. Paulinas, 1982, 90 p.

La Editorial, a través de un equipo de trabajo, acerca al lector las palabras —a partir de la carta en la cual anunciaba su viaje— de Su Santidad en la visita a la Argentina.

Interesa destacar la particularidad de esta edición llamada a cumplimentar una loable intención: "Dado que no "hubo tiempo" para prepararse para recibir al Santo Padre, démonos tiempo para aprovechar la riqueza que nos dejó" (p. 11). Para ayudar a concretar ese aprovechamiento -ese prolongar la visita en frutos de respuesta a Dios y a la Iglesia- el libro guía en la comprensión -y vivencia consecuente- de las bases doctrinales y pastorales que tuvo toda la temática, toda la catequesis que hizo Juan Pablo II, pastor, para sus hijos de Argentina. Se utilizan, en forma fácil, ágil e interesante, los recursos: a) ubicar en el marco de referencia de cada tema; b) incorporar el texto del discurso; c) sugerir ideas para una reflexión que lleve a la profundización; d) dar pautas para una mejor lectura personal; e) proponer guías para un trabajo grupal.

La presentación de este libro —con fotografías documentales— es ciertamente recomendable en cuanto brinda la posibilidad de realizar una relectura provechosa de la palabra del Papa y facilita tareas de reflexión que ubiquen en el acertado sentido de respuesta a que que-

dó comprometido cada argentino al ser especialmente convocado por el Papa, por la Iglesia, para recibir un mensaje a él destinado.

> Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

GALILEA, S.: El seguimiento de Cristo. Bs. As. Ediciones CAR. 1980, 63 págs.

El libro contiene ocho conferencias dadas por el autor en diferentes. lugares y oportunidades sobre el tema del seguimiento de Cristo. En forma profunda v sin embargo accesible e interesante se va analizando el concepto de seguimiento de Cristo en el amor al hermano y al pobre, en la contemplación y en la cruz. En el párrafo dedicado al radicalismo de la vida consagrada (págs. 55 ss.) se repite la tesis convencional de que el monacato primitivo habría surgido como una "protesta" o un "cuestionamiento" de una Iglesia demasiado instalada. Habría que destacar, por el contrario, como S. Antonio y S. Pacomio, por ejemplo, se sentían profundamente edificados por la Iglesia de su tiempo y derivaban de ella lo mejor de sus principios espirituales

> Mauro Matthei OSB S. Benito de Llíu-Llíu

SABUGAL, S. o.s.a.: El padrenuestro en la interpretación catequética antigua y moderna. Salamanca (España). Ed. Sígueme, 1982, 448 pp. (Nueva Alianza, 79).

Después de una introducción teológica a la oración del Señor, muy bien informada, el autor nos brinda una antología exegética del Padrenuestro, en base a los comentarios de los Padres de la Iglesia a cada una de las peticiones. También se citan comentarios modernos: Sta. Teresa de Jesús, Romano Guardini, Bonhoeffer, van den Bussche, J. Jeremías y el Catecismo romano. La obra va dirigida principalmente a los catequistas y ministros de la Palabra, pero constituye también una ayuda preciosa para la lectio divina.

Mauro Matthei OSB S. Benito de Llíu-Llíu

IBAÑEZ, J.M.: Vicente de Paúl. Realismo y encarnación. Salamanca (España). Ed. Sígueme. 1982, 317 p. (Nueva Alianza, 81).

No se trata de una biografía de S. Vicente de Paúl, sino de un análisis profundo de su espiritualidad y de los principales móviles de su prodigiosa obra de caridad. Ella fue uno de los factores decisivos de la recuperación de Francia para el catolicismo después de las devastadoras guerras hugonotes. Nos encontramos en S.Vicente con una penetrante teología de la pobreza y de los pobres, pero también con una profunda manera de buscar, entender y practicar la voluntad divina. Tanto la fe práctica en la Providencia divina del P. Kentenich, como la caridad de la M. Teresa de Calcuta por los pobres tienen sin duda su antecedente en S. Vicente de Paúl.

> Mauro Matthei OSB S. Benito de Llíu-Llíu

GUELL V.P., PRECHT B., C., SAHLI I.P.: - Acción de Dios, Fiestadel Pueblo - Florida (Bs.As.), Ed. Paulinas, 1982, 278 p.

La edición argentina de esta obra publicada por la misma editorial en Chile en donde tuvo su origen, es un intento de acercar el sentido de la liturgia para que la asamblea cristiana la viva como fiesta.

Es indudable el interés que ofrece la parte explicativa sobre el signo (lo que el signo expresa, comunica y realiza), necesaria para fundamentar los temas referidos a los signos de Dios. El estilo sencillo, la forma clara, dialogal, logran hacer accesible a todo público estos conocimientos no siempre suficientemente comprendidos.

No obstante entendemos oportuna la observación de limitar la difusión de este trabajo entre quienes tengan conocimientos sólidos de la Liturgia, fundamentos, alcances por cuanto ciertos criterios sustentados escapan a nuestro entender al criterio eclesial vigente de la Liturgia, su fundamento, fin y vivencia. Nos referimos, por ejemplo, a las opiniones sobre la actuación sacerdotal como presidente de la asamblea, posición criticada para sustentar el principio de "animador de una celebración que se fundamenta en la comunidad" (págs. 230-231); la crítica a lo ritual como separador de la celebración eclesial (págs. 232 a 235) -"la liturgia se hace con la experiencia no litúrgica y cotidiana de los cristianos"- como a algunas opiniones sobre la actitud festiva (págs. 240 y ss) -"dejar espacio para que se manifieste la originalidad de cada persona y broten la expresividad y la exuberancia"-; los "roles" a desempeñar (pág. 244); lo no aceptable como "para-liturgias" (nota pág. 267). Todo lo anteriormente ejemplificado -y otros puntos más también de opinión discutible— hace a lo que los autores denominan "reflexionar críticamente la liturgia" (pág. 229) concretando sus puntos de observación en "dificultades de participación, celebración y contenido".

Ma. Delia Alonso, ob. Monasterio "Gozo de Maria" Córdoba

RENARD, A., Cardenal: Las religiosas en la hora de la esperanza — Barcelona (España), Ed. Herder, 1982, 115 p. — Traduc. del fr. por F. Ezcurra Rolin.

"Toda religiosa debe dar testimonio de la primacía de Dios y consagrar todos los días un tiempo suficientemente largo en presencia del Señor, para hablarle de su amor y, sobre todo, para dejarse amar por él...". Con estas palabras de S.S. Juan Pablo II sobre la vida religiosa se abre un libro que presenta el tema de la respuesta en la consagración como vocación de la mujer tal como se perfila en las Escrituras y en la misión específica que le señala la Iglesia y le reclama el mundo.

En un interesante segundo Capítulo, dedicado a "Las religiosas en el mundo de hoy" se presenta un estudio, más que estudio en sí, que lo es, reflexión, sobre las exigencias de la vida-testimonio de la mujer consagrada, "Todas las comunidades que merecen este nombre responden a esa necesidad de un mundo que quiere creer en la posibilidad del amor fraterno, del desinterés, de la pureza, de la paz" (p. 61). Luego se detendrá en los matices especificadores de ese testimonio reclamado al tratar de la vida religiosa apostólica (Capítulo 3º) y de la vida contemplativa (Capítulo 4º) dejando para unas y otras dos concretas reflexiones: "Que las religiosas, tras las huellas de Cristo, sean una llamada transparente para todo el pueblo de Dios, dentro de una discreta audacia" (p. 88); "También hoy, en nuestra Iglesia, el resurgimiento espiritual es una carta histórica que ha de jugarse: la vida contemplativa es la cuña avanzada que, como faro en un océano polucionado y cara al mundo, ofrece resueltamente su fe luminosa al Cristo amado" (p. 111).

El libro interesa no sólo a Religiosas sino a todo católico, que quiera adentrarse mejor en el significado, siempre renovado, de la vida religiosa como vida que sabe y enseña a SER según Dios en un mundo que se desgasta en el HACER y está en búsqueda de mejores significados, del significado de la vida.

> Ma. Delia Alonso, o.b. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

PIKAZA X.: Experiencia religiosa y Cristianismo – Introducción al Misterio de Dios – Salamanca, Ed. Sígueme, 1981, 512 p. (Verdad e imagen, 70).

El A., doctor en Teología y Filosofía, licenciado en Sagradas Escrituras y profesor en la Universidad Pontificia de Salamanca, se propone buscar un camino de acceso al Misterio de Dios y establece como correcto punto de partida la experiencia. Su libro es el desarrollo de tal investigación o tesis para lo cual debe partir de la experiencia misma en su búsqueda de acercamiento al Misterio de Dios y no es el Misterio como tal su tema de estudio. Divide la obra en tres partes (con un total de doce muy densos capítulos): experiencia - experiencia religiosa - experiencia cristiana.

La profundidad con que se desarrolla el presupuesto enunciado requiere, indiscutiblemente, un lector muy preparado en Sagradas Escrituras, Teología, Filosofía y con conocimientos sólidos sobre corrientes del pensamiento teológico y filosófico contemporáneo. Tal exigencia es señalada como condición necesarísima ya que el tema elegido -que implica en este caso una muy minuciosa y erudita investigación personal del Autor- obliga al lector a discriminar en no pocas oportunidades para delimitar, y en su caso optar, entre lo aprobado, lo cierto, lo dudoso, lo cuestionable. El Dr. Pikaza mismo previene sobre esta limitación al decir en la Advertencia Preliminar: "... todo mi discurso se ha movido en el plano tanteante de la búsqueda teológica. No presento conclusiones aprobadas ni reflejo la fe va establecida de la iglesia. Mi labor es más modesta... Lo que ofrezco es el comienzo de un camino. Quizá una referencia posterior, en el conjunto de la Iglesia Católica en que siempre me muevo, exigirá alguna corrección de rumbo o matización de sentido. No tendría dificultades en hacerla" (págs. 9-10).

Hecha esta observación, la obra es un aporte que merece ser tenido en cuenta para el estudio de un tema que siempre se abre con interrogantes para el cristiano que está en la búsqueda de la fundamentación de su relación con Dios. Pareciera ser esa oportuna síntesis sobre la finalidad buscada por el autor: señalar el camino a los hombres para que "afinen de tal forma sus oídos que puedan atender sin desgarrones la voz de lo divino" (pág. 13).

Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba ORTEGA RIQUELME, M.: Palabras jóvenes de hombres viejos. Bs. As. Ed. Paulinas, 1982, 222 p. (¿A quién buscan?, 22).

Miguel Ortega, sacerdote chileno y rector del seminario menor de Santiago de Chile, tiene el mérito de haber querido hacer más accesible el pensamiento de los Padres de la Iglesia sobre diversos temas de la fe cristiana, por medio de esta antología patrística destinada al lector medio, no al especialista. Los textos están seleccionados de acuerdo al interés que puedan tener para este tipo de lector, ordenados por autores y agrupados por siglos, con un título atrayente y agregando al final una escueta nota biográfica sobre el respectivo Padre de la Iglesia, no siempre satisfactoria (p.ej.: S. Cipriano p. 44; S. Basilio, p. 96; S.Juan Crisóstomo p. 110). Los textos van ilustrados con fotografías de la actualidad eclesiástica chilena. El autor ha querido mostrar -y lo ha logrado- "que la sabiduría y experiencia de los Padres de la Iglesia tienen hoy especial actualidad" (del prólogo).

> Mauro Matthei OSB S. Benito de Llíu-Llíu

del VASTO, L.: El arca tenía por vela una viña. Salamanca (España), Ed. Sígueme, 1982, 257 p. (Pedal, 150).

Diez años después de la aparición de su original francés recibimos la traducción castellana del itinerario y testamento espirituales del genial fundador de comunidades de vida inspiradas en la doctrina de la noviolencia de Gandhi, que a su vez se deriva del sermón de la montaña (y no tanto del carácter y de la tradición hindúes, como comúnmente se piensa). El movimiento ecologis-

ta moderno es un eco vigoroso del modo de vivir alternativo propuesto hace años por Lanza del Vasto. Esta utopía (pues lo es), a diferencia de la platónica y de la marxista, es amable y humana. El arca, de Lanza del Vasto, al igual que la de Noé, no pretende sino salvar y perpetuar la vida en todas sus formas. Las dos primeras partes narran la gestación del movimiento; la tercera se refiere a definiciones y constituciones; la cuarta a los ocho votos de la comunidad: la quinta a la orden y movimiento del Arca. Los últimos capítulos describen el espíritu religioso y las oraciones de la orden. Para los monjes hay mucho que aprender en este testamento espiritual de un gran hombre; pero también hay mucho de sabor sincretista y de un ecumenismo sin discernimiento, difícilmente integrables en la fe católica.

> Mauro Matthei OSB S. Benito de Llíu-Llíu

R.E. BROWN; K.P. DONFRIED; J.A. FITZMYER; J. REUMANN: "Maria en el Nuevo Testamento". Salamanca (España), Ed. Sígueme, 1982, 299 págs. — Traducción del inglés: L. Huerga.

Esta publicación nace de la inquietud por "ver a una nueva luz viejos problemas que separan a las iglesias" y que ha llevado a teólogos luteranos y católicos a constituir el "National Dialogue" para estudiar en sus fuentes temas básicos que han creado situaciones de división entre cristianos. Así se ha preocupado del tema del Papado y ahora lo hace con el tema mariano formándose para éste un equipo de cuatro miembros católicos, cuatro luteranos, dos episcopalianos y dos de la tradición reformada. Para el estudio se han to-

mado como textos base —citamos en el orden— los escritos que se consideran incuestionables de San Pablo, Evangelios, Hechos, Apocalipsis XII y escritos del Siglo II. El método seguido es el histórico-científico.

Nos encontramos ante una crítica textual que tanto puede cuestionar la autenticidad de textos como de autores (aun los Evangelistas) y de datos. Las referencias históricas y las referencias lingüísticas en lo que pueden ayudar o dificultar aún más el acercamiento al significado v autenticidad de cada texto hacen de por sí de este libro una obra para expertos si no excesivamente especializados sí con la suficiente preparación como para comprender -seguir y aprovechar la lectura- los pequeños y múltiples matices diferenciales del uso o no uso de una determinada palabra, sus vinculaciones (por ejemplo griego-arameo), la inclusión o no de ciertos datos de costumbres, etc. v su gravitación en el tema que se estudia.

Pero queda otro aspecto. Por ser un equipo que trabaja con distintos enfoques para la interpretación y para las verdades de fe, por adoptar como método de trabajo el aceptar la afirmación que la mayoría considere más plausible (y no la hay católica en el equipo) para poder fijar puntos básicos de acuerdo, el tema mariano queda expuesto en forma totalmente desenfocada de la óptica católica. Y. en consecuencia, no es aceptable. Los cuestionamientos que se hacen a temas como la virginidad de María tanto en su concepción de Jesús como posterior, a hechos evangélicos que atañen a la infancia v a la vida de Jesús (lugares, censo, etc.), la posibilidad -seguridad- de pecado en la Virgen, la falta de fe en Cristo de la Virgen ("hasta que aparece al pie de la Cruz no es todavía modelo de crevente y de hecho se la separa de los discípulos que en Caná vieron Su gloria y creyeron en El", p. 189 — "María representa por ello la increencia", nota 27, p. 188), la existencia de san José y su vinculación con la Virgen, el valor intercesor de la Virgen, para sólo citar algunos puntos, alertan al lector católico en cuanto ya la Iglesia ha tenido su palabra orientadora, definida y, en algunos, su proclamación de dogma de fe.

La bibliografía mariana, aceptada por la Iglesia, con muy serios estudios exegéticos y escriturísticos es tan abundante que el lector podrá tener sobre estos temas todas las referencias que desee y al nivel de profundidad que busque. En esa misma bibliografía podrá encontrar acertada y fundamentada respuesta para los planteos que este libro —cuya intención de aporte en un afán ecuménico no desconocemos—pudiera hacer.

María Delia Alonso, o.b. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

GASNIER M.: Los silencios de San José - Madrid, Ed. Palabra, 1980, 199 págs.

"El Evangelio no dedica a San José más que unas cuantas frases. Aparece sin que se nos haya dicho nada sobre su nacimiento v su vida anterior; tampoco se menciona su muerte. No se cita ninguna palabra suya. Sin embargo, sería un error el querer medir su grandeza y su papel en los designios de Dios por el escaso lugar que ocupa en el Nuevo Testamento". Con este párrafo inicial en la "Introducción" el autor señala la finalidad de su obra: tratar de ubicar al lector en la posible vida de San José tal como se podría desprender de costumbres, datos de la época y supuesta su predilección divina al ser elegido como esposo de la Virgen María.

Necesariamente el autor debe recurrir a la creación personal —aún cuando se enmarque en lo histórico y religioso conocido— de un contexto y de alternativas de una vida que no tienen documentación cierta en la mayoría de sus datos. Esto hace del libro una interesante exposición personal sobre san José el santo que, como bien dice en la Introducción repitiendo a santa Teresa: "es cosa que espanta las grandes mercedes que me ha hecho".

El lector podrá libremente compartir o no toda la biografía, la vida, elaborada por G.M. pero lo que él busca es que tratemos de, con esos datos, acercarnos a un Santo que nos enseña con su silencio el ser, en cada circunstancia, respuesta a Dios y fundamentar así una devoción a quien, cumpliendo su misión, la confiada por Dios, desaparece, se silencia, no indaga, ofrece y deja, con una fe inconmovible, que, en el primer plano, la Sma. Virgen y el Niño centren la atención del creyente.

Libro muy accesible por su estilo y enfoque temático para todo tipo de lector.

> Ma. Delia Alonso, obl. b. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

HOLLWECK, S.: FU-SHENFU. Chino con los chinos, José Freinademetz (1852-1908). Buenos Aires, Ed. Guadalupe, 1981, 140 p. (Misioneros que hicieron historia, 2).

En 33 amenos capítulos se nos presentan la biografía del ahora Beato P. José Freinademetz, de sus compañeros en la Misión y, muchas costumbres del mundo chino. De alguna ma-

nera, también se puede ver los primeros pasos de la vida de la Sociedad del Verbo Divino.

Libro inquietante, valiente y seductor para los lectores más jóvenes.

Fu-Shenfú, se dirige, v de una manera terrible, a los miembros "ierárquicos-activos" en la Iglesia: los misioneros, el clero, los religiosos; none a todos ellos en estado de tensión, de desafío, de concientización misionera, Pero, el P. J. Freinademetz nos demuestra uno de sus esfuerzos más importantes: los seglares. No en vano el obispo Anzer lo nombra Director de la Escuela de Catequistas de Tsinning en el Verano de 1893. Para él los chinos están llamados a colaborar en la labor apostólica. No son meros receptores sino, activos soldados de Cristo.

Este libro es la mejor propaganda vocacional misionera presentada a los más jóvenes (como se dice en la contratapa).

Estupendo para ser leído en los refectorios de: monasterios, conventos, casas de formación y por qué no, también en los seminarios diocesanos.

Rafael González San Benito de Llíu-Llíu Chile

PLECHL, P.M.: Con trenza y emblema de casta. El misionero del escándalo. Roberto de Nobili (1577-1656). Bs. As. Ed. Guadalupe. 1982, 160 p. (Col. Misioneros que hicieron historia, 5).

Huelga decir cuán fascinante sea la vida de este audaz misionero que, contra viento y marea, contra portugueses, hindúes y... romanos, consiguió realizar una verdadera evangelización de la sagrada tierra de la India. Pero lo que cabe subrayar es el valor del relato tan completo, documentado, ágil, que hace la A. No debió ser fácil reconstruir una historia tan compleja en que juegan su parte la nobleza romana, las intrigas de corte, las empresas navales portuguesas, las colonias de esa Corona, la Compañía de Jesús y para remate. la tan intrincada situación de la India. Recomendamos calurosamente este libro por ser muy útil, instructivo v orientador, va que el Concilio Vaticano II ha consagrado este método misionero (inaugurado por san Gregorio Magno para la evangelización de la Gran Bretaña), y por ser muy tonificante el heroísmo de este romano insigne. Hacemos votos para que esta colección que va consta de seis títulos nos siga presentando muchas otras vidas de grandes misioneros.

> Hna. María Rosa de Nevares Abadía de Santa Escolástica

OLIVERA, B. ocso: En Maria. Catecismo mariano contemplativo. Bs. As. Ed. Claretiana, 1983, 124 p.

Por medio de cartas informales que al mismo tiempo nos interpelan, el Padre Bernardo Olivera dialoga con nosotros. Conversando con él vamos descubriendo cómo podemos vivir en una "espiritualidad mariana contemplativa". En este clima de cordial acogida nos va proporcionando elementos para valorar la contemplación, la Eucaristía y la vida sacramental, la Palabra de Dios, la ascesis..., la alianza con Dios en María. Así nuestra vida personal se enriquece, se torna piadosa y plena.

Sus pláticas revisten propósitos formativos y didácticos pero fundamentalmente nos transmiten lo que

ha ido degustando como monje trapense de la mano de María: "La Virgen Madre es el ámbito, el clima, el medio o el seno donde el Espíritu encarna siempre a Jesús" (p. 10). Intercalando oportunamente citas de los Evangelios, de los Santos Padres, del Magisterio de la Iglesia, muy suavemente nos va llevando a dejarnos guiar por María para pertenecer radicalmente a Cristo y "contemplar con la luz de los ojos fieles de María, amando con el fuego de su corazón en llamas" pues "es nuestra aportación a la Iglesia de hoy" (p. 12).

Sin lugar a dudas este breve pero sabroso libro constituye un espléndido Catecismo mariano contemplativo.

> Hna. Graciela Sufé OSB Monasterio "Gozo de María" Córdoba – Argentina

ROSE, A., Les psaumes, voix du Christ et de l'Eglise, Paris, Ed. P. Lethielleux, 1982, 288 p.

André Rose, en momentos en que los trabajos exegéticos sobre el salterio se limitan a estudiar ciertos aspectos de éste, se propone en este nuevo libro abordar los elementos fundamentales que determinan la comprensión del salterio. Como primer factor presenta la "tradi-ción", tanto en su fase de elaboración del texto sagrado (en sus distintas versiones) como en la posterior lectura e interpretación de dicho texto. Paralelo y entretejido con este primero estudia el tema de los sentidos de la Escritura y cómo éstos se fueron desarrollando hasta la comprensión cristiana de los salmos iniciada ya por los autores del nuevo Testamento, y continuada por las escuelas patrísticas.

También encuentra en el uso litúrgico de Oriente y Occidente un importante elemento para alcanzar una más profunda inteligencia del salterio, pues muestra el texto como elemento vivo, especialmente en la oración de la Iglesia.

Analiza el salterio, finalmente, tal como se encuentra en uso hoy, sus logros y desinteligencias en la forma en que se encuentra presentado.

De este modo, elaborado más para la lectura estudiosa que para una consideración espiritual, creemos que responde acertadamente a la tarea recomendada por San Benito de estudiar el salterio.

> F. Rivas Luján

ALCALA, M.: La mujer y los ministerios en la iglesia. Salamanca (España), Ed. Sígueme, 1982, 377 p. (Nueva Alianza, 80).

Estudio interesante y muy completo, acompañado de una rica selección bibliográfica. El A. expresa sus ideas, sin pretender imponerlas, y manteniéndose en todo momento fiel al magisterio de la Iglesia.

En la introducción, hace una buena síntesis de la problemática en cuestión desde los orígenes del cristianismo hasta el Concilio Vaticano II y el período postconciliar bajo los pontificados de Pablo VI y Juan Pablo II. con el objeto de hacerla llegar de modo comprensible al lector, "situándola en el momento actual y escudriñando algunas de sus raíces principales". Termina presentando las tres partes de la obra: Cambio de mentalidad a partir del Vaticano II: raíces bíblicas, teológicas y canónicas de la exclusión femenina de los ministerios ordenados: la doctrina

actual de la Iglesia. Examen valorativo de la misma.

Al desarrollo de los diversos y complejos temas sigue una síntesis final que agrupa las conclusiones en varios apartados, facilitando así una vista de conjunto: nivel socioreligioso, eclesiológico, eclesial (ministerial, sacramental, canónico), interconfesional v ecuménico, nivel de investigación teológica. Un breve epílogo dedicado a los "teólogos de la Iglesia (tanto varones como mujeres)" sugiere algunas pautas para ulteriores estudios sobre esta tan debatida cuestión.

> Hna. Bernarda Bianchi Monasterio "Ntra.Sra. de la Esperanza" Rafaela – Santa Fe

GONZALEZ LAMADRID, A.:

La fuerza de la tierra —
Geografía, historia y teología de Palestina. Salamanca,
Ed. Sígueme, 1981, 295 p.
y mapas.

Consta de una Introducción que anuncia la temática del A.: el conflicto árabe-israelí en torno a la Tierra Santa, esbozando una explicación de sus raíces. La obra presenta en los primeros dos capítulos un interesante estudio geográfico e histórico, redactado en estilo agradable y vivaz, con permanentes referencias de actualidad. Al llegar al tercer capítulo, dedicado a la Teología de la Tierra, es donde el A. aparece ambiguo, con esquemas tradicionales profundos entremezclados con tesis de exégetas objetables de línea racionalista-liberal.

que diluyen la teología de las promesas divinas a los Patriarcas y luego al Pueblo de Israel: "la historicidad de las promesas patriarcales sigue siendo discutida en muchos ambientes científicos y está leios de conseguir el asentimiento universal" (p. 122): "un cierto trasfondo imperialista se esconde detrás de las promesas patriarcales" (p. 133); "La tendencia a considerar el presente como la realización de una palabra pronunciada en el pasado, obliga a veces a los autores bíblicos a formular profecías, promesas, bendiciones v maldiciones allí donde no existían" (p. 127). "Naturalmente esta presentación de los hechos en nada se opone a la doctrina de la inspiración y la inerrancia de las Sagradas Escrituras, ya que se trata de un recurso histórico-literario, que tiene en última instancia una intencionalidad teológica..." (p. 127). Finalmente, en un cuarto capítulo titulado "Religión y Política", el A. expresa su tesis personal sobre la actual posesión de la Tierra Santa. tema difícil de tratar con imparcialidad. Este libro, por su largo capítulo dedicado a la teología bíblica. no sería recomendable para lectores que estén en etapa de iniciación bíblica

Hna. Daniela Cecilia Zaltzman OSB Abadía de Santa Escolástica Bs. As.

GAINZA, F. Hno., F.S.C.: Casi puro rezo. Bs. As., Ed. Stella, 1982, 215 p.

Libro de poesías para recitar con la voz de la Iglesia —por ser Himnos litúrgicos— o para acercarse al Señor en el encuentro personal, en el diálogo íntimo con El. Agruparíamos así, en dos grandes rubros que centralizan la temática, el con-

tenido variado en cuanto a enfoques de expresión: himnos, corales, glosas, versiones libres, traducciones, cantares, etc. Fundamentalmente el tema único es Dios; Dios contemplado, Dios buscado en días, circunstancias, personas y cosas; Dios hallado. A El, el autor en palabras hechas poesías, se dirige. Y su expresión transmite la riqueza de quien, como persona y como consagrado, vive esa relación de Gracia que permite dialogar, escuchar, hablar con Dios. Y de quien a través de esa relación desgrana sus días en realización y poesía.

Así destacado el enfoque del libro encontramos que el autor acerca, como fruto, a todo lector a Dios. Y a las cosas en Dios y desde Dios. En el sereno asumirlas para Dios presente en lo cotidiano de cada existencia. "El Reino de tus Cielos se parece/Señor, a tus criaturas naturales:/ la semilla, la vid, la levadura,/ cosas todas que deben cultivarse.// El Reino de tus Cielos se parece, Señor, a nuestras cosas materiales:/ las redes, los tesoros. los negocios,/ cosas todas que deben trabajarse." (Himno sobre el Reino - pág. 18).

Poesía que nos hace gustar el coloquio con Dios, el callado coloquio con Dios, al mostrarnos en versos aquello que en algún momento se nos pudo dar, quizás no entendimos, y por cierto quedó sin la expresión rescatada en verso como lo hace el Hno. Gaiza ante el inmediato perdón de Dios: "Y Tú no me dejaste/ terminar mi discurso:/ Padre mío, he pecado.../ -Hijo mío, qué gusto// -Padre mío, he pecado... | - | Eh, muchachos, al punto | traigan un traje nuevo/ | -Padre mío, ¿algún día/ hallarás un minuto/ para escuchar a solas y al oido/ mi discurso?..." (Versos para rezar la vida, poesía 5 - pág. 104). Y si

podemos incluirnos en esos versos es porque la poesía del Hno. Gainza toma "La voz que Tú me diste, las palabras/ que han ido floreciendo en mi desierto"... (Casi puro rezo, pág. 13).

Prologando el libro el Hno. Echegaray señala que "encontrarse con Fermín es una saludable experiencia de belleza, sencillez, fraternidad y oración". Así lo sentimos en una relación necesariamente dialogal que se establece entre Autor/Lector y Dios por lo que este libro nos llega "como un regalo" —lo afirma el Provincial de la Congregación—para todos cuantos quieran —y ojalá sean muchos— "desatar el paquete con cuidado" y gozar "hondamente con cada verso".

Ma. Delia Alonso, obl. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

SEOANE, A.M.I.: Un Camino a lo esencial – Madre Gregoria Maidana H.M.A. – Editora Patria Grande, Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1982, 350 p.

Un apotegma de los Hassidim hace decir a un discípulo: "Me basta ver cómo mi guía se ata la sandalia". Nunca hemos tenido más necesidad de guías como en el dédalo de la vida actual. La M.Maidana, cuya "vida en profundidad" ha escrito otra Hija de Ma. Auxiliadora que la conoció . muy de cerca, es un faro para su Instituto, para Religiosas y para todo cristiano comprometido. Dotada con un verdadero carisma de maternidad que se desplegó magnificamente en su actuación como Inspectora de las tres Inspectorías de la Argentina (caso único) fue la realización de su lema: "Amar y dar la vida". Mujer de Iglesia, imbuída en el espíritu de D.

Bosco, muy femenina, fue realmente su vida "Un camino a lo esencial". Con pluma competente, la A. ha sabido trazar como un mosaico que se hace con innumerables piedrecillas, esta fisonomía, valiéndose de textos de autores excelentes. Además ha reunido numerosísimos testimonios de todos los ambientes, unánimes todos sobre la luminosidad de esta Madre, siempre con una sonrisa bondadosa, siempre acogedora y generosa, siempre valiente en muy difíciles momentos de su vida, llena de acontecimientos propios de la era post-conciliar; fruto de una vida enraizada en la oración y constante presencia de Dios.

Bien dicen los Editores: "es libro de meditación sobre las lecciones de vida que puede dar la figura de esta mujer excepcional. Le fue otorgado el premio mayor "Cinta bienal" por la Asociación Argentina de Escritoras Católicas (ASESCA).

> H.María Rosa de Nevares OSB. Abadía de Sta. Escolástica Bs. As.

Revista: Palabra y Vida Nº 6 – Bs. As., Ed. Guadalupe.

Este número 6 está dedicado a una primera presentación de Jesús. Como dice la misma revista (p. 4), siempre es difícil esta presentación, pero nos parece en este caso un trabajo logrado, una buena síntesis con abundantes pistas de reflexión y gráficos pedagógicos. No obstante, por lo mismo que es un tema delicado, sería de desear un mayor cuidado en algunas expresiones que pueden confundir al lector: "Jesús no es modelo de nada en el sentido humano" "hasta el carácter de Jesús había cambiado" y otras sobre la libertad de Jesús frente a las leves judías (p. 13 ss.). Tiene una sección bibliográfica buena, un texto excelente de Pablo VI y otros elementos valiosos.

> Hna. María Rosa de Nevares OSB Abadía de Santa Escolástica Bs. As.

JUAN PABLO II – La paz (Recopilación de textos) – Buenos Aires, Ediciones Paulinas, 1982 – 352 págs.

Las monjas benedictinas de la Abadía de "Santa Escolástica", Buenos Aires, con la colaboración de Jorge A. López y Juan C. Pisano, han tenido a su cargo el hacer una recopilación de todos los mensajes y palabras de paz dirigidos por S.S. Juan Pablo II en jornadas, homilías, Encíclicas, a Obispos, Diplomáticos, Gobernantes, Organizaciones mundiales, desde 1979 hasta 1982.

Interesa recoger una frase de las "Palabras al lector": "Este libro fue pensado para prestar un servicio". ¿Cómo presta tal servicio?

En primer lugar acerca al lector, en una edición muy manuable y cuidadosa en el respeto al texto original, la palabra pontificia sobre un tema centralizador y que tiene suma importancia no sólo por ser de urgente necesidad reflexionarlo y asumirlo sino, también, porque es respuesta orientadora del Papa en esa urgencia universal y, como tal, enmarca la característica de su Pontificado.

En segundo lugar, una división en partes por sub-temas indicados, fundamentalmente, por los destinatarios de los mensajes y, secundariamente, por un aspecto del tema de la paz.

En tercer lugar: una síntesis temática al inicio de cada capítulo ordena los puntos esenciales sobre los cuales se centra toda la reflexión a través de los textos del Papa.

En cuarto lugar, cada capítulo se cierra con unas breves y acertadas sugerencias metodológicas para trabajar los temas en grupo.

Libro éste que no sólo, ciertamente hay que recomendar, sino también proponer la difusión de su uso en reuniones y grupos para, con un material correctísimamente ordenado, adentrarse en el tema según el pensamiento de la Iglesia. Y el libro, así, se hace respuesta, ayuda, "presta un servicio" al hombre—católico o no— de hoy.

Ma. Delia Alonso, ob. b. Monasterio "Gozo de María" Córdoba

SCHUERMANN, H.: ¿Cómo entendió y vivió Jesús su muerte? Reflexiones exegéticas y panorámica. Salamanca, Ed. Sígueme, 1982. 166 p. (Biblioteca de estudios bíblicos, 42).

En esta obra, el conocido A. reúne cuatro artículos que tienen todos ellos como centro la relación entre la acción de Jesús y su consecuencia para el cristiano. Una introducción sitúa en su contexto las cuatro reflexiones, que aquí se reproducen ampliadas y revisadas: 1, ¿Cómo entendió y superó Jesús su muerte? 2. La supervivencia de la causa de Jesús en la comida pospascual del Señor. 3. La ley de Cristo (Gal 6.2), 4. Panorámica: El Cristo proexistente centro de la fe del mañana? Mientras que los tres primeros son verdaderos trabajos de exégesis (con mucho de teología), el cuarto es una meditación acerca del tema de la pro-existencia, el ser-para, que es como la clave interpretativa para la continuidad misteriosa de la "causa de Jesús". La erudición del A., su ortodoxia y fidelidad a la doctrina, su profunda percepción de un tema tan adentrado en el misterio, unido al indudable interés y actualidad del argumento, hacen de esta recopilación una excelente referencia para el teólogo y el exégeta, y una enriquecedora lectura para el cristiano ilustrado.

V. Niles Luián

CAPELLUTI, L.: "Amó con corazón de hombre". Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1982, 62, p.

Nos lleva de la mano a una relectura de la encíclica Haurietis Aquas de Pío XII.

A partir de una síntesis esquemática de la doctrina cristológica de la encíclica y apoyado en el dato de la revelación, hace la traducción teológica del Kerygma, para ubicar al Sagrado Corazón de Jesús como símbolo totalizante del misterio de Cristo y también para acentuar la dimensión antropológica del misterio cristiano.

"Desde una cristología solidaria", en Juan Pablo II, hace un llamado a los adoradores, a los misioneros, a los religiosos, a los sacerdotes, a los que sufren, para que cada uno desde su perspectiva, incremente la devoción al Sagrado Corazón de Jesús.

Hna, E. María Sarsotti, OSB Monasterio "Gozo de María" Córdoba

LIBROS RECIBIDOS

- ABLEWICZ, J.: Seréis mis testigos. Ejercicios espirituales en el Vaticano. Madrid, E. Rialp, 1983, 363 p. (Patmos, 181).
- BIANCHI, E.: Prier la parole. Une introduction à la 'lectio divina'. France, Abb. de Bellefontaine, 1983, 138 p. (Vie monastique, 15).
- BOLSHAKOV, S.: En las alturas del espíritu. Bs. As., Ed. Paulinas, 1983, 65 p. (Metanoia, 1).
- BRIANTCHANINOV, J.: Approches de la prière de Jésus. France, Abb. de Belefontaine, 1983, 239 p. (Spiritualité Orientale, 35).
- COLLIANDER, T.: Camino de los ascetas. Bs. As., Ed. Paulinas, 1983, 75 p. (Metanoia, 2).
- DE MARGERIE, B. s.j.: Introduction à l'histoire de l'exégèse. T. II. Les premiers grands exégètes latins. T. III. Saint Augustin. Paris, Ed. du Cerf, 1983.
- GOMEZ, J.: La fidelidad. Reflexiones sobre una realidad problematizada. Zamora (España), Ed. Monte Casino, 1981, 175 p.
- MUÑOZ, H., o.p.: Diario de un cristiano. Bs. As., Ed. Paulinas, 1983, 252 p.
- Regla de San Benito. Con glosas para una lectura actual de la misma por el abad CASSIA M. JUST. Zamora (España), Ed. Monte Casino, 1983, 295 p.
- TORIO, A.: Un camino de oración. Agustín, maestro de espiritualidad. Bs. As., Ed. Paulinas, 1983, 145 p.